

	D.	L.	M.	M.	J.	V.	S.
Setiembre	3	4	5	6	7	8	9
1.939	10	11	12	13	14	15	16
	17	18	19	20	21	22	23
	24	25	26	27	28	29	30

# DIARIO MANABITA

Año VI | PORTOVIEJO,—Ecuador, Sábado 30 de Setiembre de 1.939. | No 1641

## Fue Apoteósico Homaje tributado al doctor Baquerizo Moreno

Guayaquil 28.—Recibido el 29.—El país, particularmente Guayaquil, ha rendido hoy justísimo homenaje al eximio estadista y literato doctor Alfredo Baquerizo Moreno con ocasión de cumplir el 80 aniversario de su nacimiento.

Al mediodía el Concejo celebró sesión solemne con asistencia del Presidente del Congreso, los diputados Ortiz Bilbao, Cordero Crespo, Ministro de Previsión y distinguida concurrencia, para efectuar la entrega al doctor Baquerizo de los hermosos pergaminos de la Municipalidad de esta ciudad y de la de Quito.

De 5 a 9 de la noche se efectuó en el salón de actos del Colegio Nacional «Vicente Rocafuerte» se llevó a efecto la trascendental ceremonia de homenaje oficial al doctor Baquerizo Moreno. El Presidente del Congreso, doctor Carlos Alberto Arroyo del Río pronunció un magistral discurso en nombre de la Legislatura. Al manifestar que hablaba en nombre de la Nación hizo un elogio de cada una de las provincias, dedicando a Manabí hermosísimas frases.

Luego el Ministro de Previsión pronunció un discurso en nombre del Gobierno siguiendo en el uso de la palabra el doctor José Vicente Trujillo en representación de la Jurisdicción Literaria. El doctor Pío Jaramillo Alvarado habló a nombre del Grupo América.

Enseguida se le hizo la entrega de sendos acuerdos de algunos Municipios y entidades culturales.

El doctor Baquerizo agradeció el homenaje de que era objeto mediante una bella pieza literaria.

## Congreso rinde homenaje a Ibarra

Quito 29.—El Congreso sesionó solemnemente para celebrar a Ibarra en su 333 aniversario de su fundación. Varios representantes pronunciaron cálidos discursos prometiendo prestar todo su apoyo para que se corone la máxima aspiración de los pueblos norteños de llevar el Ferrocarril a Esmeraldas.

## Es comentado favorablemente discurso de Canciller Ecuatoriano

Quito 29.—La prensa panameña ha comentado favorablemente el discurso pronunciado por el Canciller Ecuatoriano en su carácter de Jefe de la Delegación de nuestro país que actúa en la Conferencia de Panamá. Como se sabe el Canciller ha denunciado que en América existe aún un problema por diferendos de límites entre Ecuador y Perú y que necesita una rápida y justa solución.

## Por la aviación civil Ecuatoriana

Quito 29.—Formose en esta capital una Asociación destinada a formar pilotos civiles de aviación. Fue elegido el Directorio y se organizará la correspondiente Escuela con el fin de fomentar la aviación civil para lo cual se traerá deslizados, aviones y otros aparatos propios para el establecimiento definitivo de una verdadera Escuela de Pilotos.

## Madrina Criolla de Portoviejo

Los escrutinios efectuados en la tarde de ayer para la elección de Madrina Criolla de Portoviejo, dió el resultado siguiente:

Señoritas	Votos
Consuelo Bowen	10,820
Leonor Macías	10,100
Mercedes M. Mendoza	1,790
Baronessa Vera	920
Micaela Serrano Iler	500
Coyito Delgado Cajigal	350
Mercedes Wiles	350
Isabel Calero M.	180
Cristina Castro	120
María Esther Abad	110
Drucila Pico	80
Zoila Heredia	60

## Noticiero Local

### PAGADURIA PROVINCIAL

Se han recibido las siguientes transferencias: para pagar el transporte de cemento despachado desde Guayaquil a esta ciudad, por S/ 1.100; para varios gastos de la carretera Guayas—Manabí, por S/ 176; para el muro de defensa de Bahía, por S/ 284, 50; y, por S/ 55 para varios gastos efectuados por el ramo de telecomunicaciones. A buena cuenta de la asignación presupuestaria y para pagar jornales y material en la obra de agua potable de Portoviejo. S/ 10.000.

### ELECCIONES EN LA ESCUELA «12 DE MARZO»

En los escrutinios de la elección de la Niña «12 de Marzo» correspondientes a los días

26 27, se ha obtenido el siguiente resultado:

Thalia Lara, 1.645 votos; Lila Mendoza, 1.450 v; Lady Salmon, 350 v; Laura Castillo, 110 v; Plácida Domo, 120 v; Isabel Ramírez, 110 v; Soledad Cavallos, 95 v; Dora García, 60 v; Socorro Montesinos, 55 v; y Estrella Cedeño, 50 v.

## SALUDO

El personal del COLEGIO NACIONAL OLMEDO cumple con presentar su atento saludo de bienvenida a la delegación cultural y deportiva del Colegio «Eloy Alfaro», de Bahía de Caráquez, que arribará en la tarde de hoy a esta capital y que viene con el objeto de participar en los festejos conmemorativos del 87 aniversario de la creación del OLMEDO, como una demostración elocuente del sentimiento de compañerismo que anima al personal del ALFARO.

Portoviejo, setiembre 30 de 1.939.

## INCIDENTE DE TRANSITO

En la mañana de ayer, en circunstancias que viajaba el camión N° 0143 de propiedad del señor Mauro Guillem, manejado por el chauffeur Roberto Machuca, por las propiedades del señor Bartolomé Guidotti. Pasa a la pág. 4a.

## SERVICIO AEREO SEDTA DESDE MANTA

PASAJEROS



CORREO

## TRIMOTOR "GUAYAS"

Próxima salida para Guayaquil y conexión para Quito. LUNES 2 de Octubre a las 4 p. m.

PASAJES: para Guayaquil ... S/. 225.00  
para Quito ... „ 375.00

REGULARIDAD -- SEGURIDAD -- CONFORT

CASA TAGUA S. A.,  
AGENTES

## INTERESANTES EVENTOS DEPORTIVOS

HOY en la cancha de la Escuela del Trabajo No. 3 a las 9 p. m., gran partido de basket ball intercolegial, entre las primeras escuadras de los Colegios ELOY ALFARO, de Bahía de Caráquez y OLMEDO de esta capital.

Mañana Domingo en el Estadio Municipal a las 10 a. m.

sensacional partido de foot ball entre los primeros Equipos de los mismos Colegios.

Precios para ambos partidos.

Tribuna S/ 1.00 Sol S/ 0.50

1/2 Tribuna 0.50 1/2 Sol 0.30



Señor Empresario de Transportes:  
 Economice dinero para sus Camiones  
 REPUESTOS LEGITIMOS  
**“CHEVROLET”**



HE RECIBIDO NUEVA REMESA. AMPLIO SURTIDO.  
 PRECIOS RAZONABLES.  
 COMPLETO SURTIDO DE RESORTES LEGITIMOS.

**A. ALBAN M.**  
 Apartado 29.  
 - MANTA -

## Cuestiones Agrícolas

INFORME que la Delegación de Universitarios de la Escuela de Ingenieros Agrónomos, presenta al señor Director General de Agricultura.

### [Conclusión]

Nosotros también estamos de acuerdo con lo dicho en una charla sustentada por el Ingeniero Gilberto Zapata, a quien hemos acompañado. Deben crearse Instituciones, que entre nosotros serían los Normales Rurales, en donde se ejercite una cultura agraria bien definida y orientada, poniendo al servicio el cerebro, el corazón y el músculo, para obtener de la Naturaleza el mayor rendimiento. El futuro ciudadano formaría una conciencia agraria amplia y procuraría producir y consumir mediante su propio trabajo los frutos del suelo, sin esperar ni pensar que el Estado está en la obligación de nutrirlo y fomentar su holgazanería.

De la observación de cultivos hemos deducido que para obtener un positivo beneficio económico, es necesario de la racionalización de éstos, introduciendo los métodos aconsejados por la ciencia y la experiencia y si esto no se hace, muy pronto tendremos que lamentar la desaparición de ciertos cultivos. En el café, por ejemplo, motivo de nuestro estudio, se observan deficiencias de todo orden que unidos al factor climático las hacen más graves. Actualmente existe la Vi-

ruela o Enfermedad Americana del café (Stilbela fávida), La Arañera (Cortisium Coleroga), el Añublo o Mancha parda del café y la llaga macana, causada por el Fusarium Sp.

En los plantíos de cocoteros, caucho, existe la Hualpa, con la que están desapareciendo grandes sembríos. En el algodón existe el taladrador, que al no prevenir a tiempo, causarán un enorme desconcerto dentro de la economía nacional.

Al interesarse previniendo estas calamidades, debe también implantarse el Crédito Agrario para el pequeño agricultor. En época oportuna, sin muchas dificultades para su concesión y amortización, ya sea con la garantía del suelo que es el factor indestructible de producción o con los productos de la futura cosecha.

Creemos que a falta de Cajas Agrarias, los Consorcios, con una buena dirección técnica, administrativa y con el aumento de su capacidad económica, son los organismos llamados a desempeñar esta finalidad, tendiente a la divulgación agraria, facilitamiento de crédito, maquinaria, semillas y más implementos. Son los que conocen la realidad del medio y a los individuos a quienes

puede proporcionárseles una ayuda.

Terminada la jira por la provincia de Manabí, en donde juntamente con la proverbial y exquisita cultura de sus habitantes, se ha desplegado el mayor interés por asimilar todas las enseñanzas y demostraciones efectuadas, pasamos a informar sobre el recorrido efectuado en la provincia de El Oro, etc.

Setiembre 22 de 1939  
 [f] P. Lozano HIDALGO  
 (f) Gastón NOROÑA  
 [f] Miguel A. MUÑOZ

### Carros para Guayaquil

En la mañana de hoy, a las once, saldrán dos carros de la Empresa "Victoria" en viaje a Guayaquil. Acepta pasajeros, a precios cómodos,  
**LA EMPRESA**

### Poder Judicial JUZGADO 1o DEL CRIMEN

El Tribunal del Crimen conoció de la causa seguida contra Eli Bedoya y Manuel Angel Zambrano por robo a Temistocles Ostaiza y Mario Ribera, dictó sentencia absolutoria a favor de ambos sindicados.

En la contra Manuel Zambrano por robo a la Sociedad Anónima Comercial de Manta, se sentenció al sindicado a tres meses de prisión, con costas.

En la contra Carlos María Arteaga por homicidio a José Aurelio García, se declaró concluido el sumario y se ordena que el señor Agente Fiscal, dictamine dentro del término legal.

En la contra Tarquino Alcívar por atentado al pudor de Bárbara Pilar Villavicencio, se recibió la confesión del sindicado y se dió por nombrado como su Defensor al doctor Aquiles Valencia. a quien se le corrió traslado de la acusación fiscal, para que la conteste dentro del término legal.

**¡Corte su RESFRIADO antes que se convierta en GRIPE!**



¡Cuidado con el resfriado común! Deténgalo en sus comienzos. Tome Instantina al primer síntoma. Repita la dosis a las dos o tres horas, si fuera necesario. Esto es suficiente, por lo general, para cortar el resfriado en su comienzo y evitar que se convierta en gripe.

¿Sabe Ud. lo que es Instantina? Es una fórmula moderna y científica. Contiene 4 ingredientes medicinales que actúan en conjunto y por eso producen un efecto reforzado y rápido en todos los casos en que hay dolor, fiebre, escalofrío, congestión y decaimiento general.

En papel Cellophane viene envasada herméticamente cada tableta de Instantina. ¡Pida Instantina en la botica!



**Instantina**  
 corta los RESFRIADOS  
 y alivia los DOLORES

do y se dió por nombrado como su Defensor al doctor Aquiles Valencia. a quien se le corrió traslado de la acusación fiscal, para que la conteste dentro del término legal.

En la querrela pro-

puesta por Ramón y Zenón Zambrano contra Maximino Palma, por injurias, se declaró concluido el término de prueba y se ordena que los querrelantes formalicen su acusación dentro del término legal.

## Madres

Si Quieren Ver a sus Hijos Gordos Denles

**Biomulsión**

## DE TEATRO

La Empresa Teatral VICTORIA, continuando con su programa de presentar al público capitalino las más bellas creaciones cinematográficas, exhibirá hoy en función Especial y por la Noche, la artística e hilarante película:

“Un Par de Gitanos” [El Flaco y El Gordo], a precios enteramente populares.  
Lunetas \$1.00 1/2 0.50 Galerías 0.40 1/2 0.20

## AVISOS

Por resolución de la Corporación Municipal en sesión de ayer, se concede el plazo de OCHO DIAS a partir de esta fecha, a los que ocupando bóvedas municipales en el Cementerio de esta ciudad, no estuvieren al día en el pago de sus anualidades. Transcurrido dicho plazo, el Concejo se reserva el derecho de proceder a la exhumación de los restos de las bóvedas en mora y colocarlos en cofres que los mandará a trabajar, llevándolos luego a la bóveda común.

Portoviejo, setiembre 30 de 1.939

El Secretario Municipal,

J. SOCRATES VERA B.

## LAFAYETTE

ES EL HOTEL DE SU CONFIANZA

LE OFRECE:

*Habitaciones cómodas e higiénicas.*

*Comida excelente, bajo la dirección técnica de un experto culinario traído de los mejores hoteles de Guayaquil.*

DIRECCION: ALTOS DEL BANCO HIPOTECARIO, SUCURSAL en PORTOVIEJO

pro del doctor Loor, señalamos los siguientes: “Con ansia esperábamos el anunciado Libro del gran crítico manabita y católico de lucha, doctor Wilfrido Loor.”

Desde antes conocíamos la vigorosa mentalidad del doctor Loor, a través de su fecunda producción literaria; pero, no sospechamos que su pluma hubiera escrito la última palabra del señor González Suárez, en la hora candente del entronizamiento del fatídico liberalismo en el Ecuador.”

“Por haber hecho un gran servicio a la historia ecuatoriana, los folletine-

ros de los periódicos manabitas, le están insultando al doctor Loor. Eso que importa, cuando ha merecido bien de las Letras y de la Verdad.”

Después de estudiar o examinar bien la famosa obra del doctor Loor, Marco Polo exclama, “¡qué solidez de doctrina!, que ortodoxia de principios!”

Para ningún ecuatoriano es ambigua la idea que González Suárez era más liberal que conservador, sea por lo que fue; y sobre todo alfarista por excelencia.

Ahora, en nada se peca censurar la política, opiniones y errores de

## Protestan por Reformas a Estatutos del Consorcio

Portoviejo, setiembre 18.—El «Diario Manabita» ha publicado dos vibrantes editoriales relacionados con el proyecto de los señores Santos y San Lucas que ha sido aprobado por la Cámara del Senado reformando los Estatutos del Consorcio de los Centros Agrícolas de Manabí.

Dicen los editoriales que una vez por todas ha llegado el momento de discernir el verdadero defensor de los intereses manabitas, ya que ellos pertenecen al grupo que ha sido siempre funesto para Manabí, grupo acostumbrado a extorsionar al pueblo y enriquecerse de las instituciones públicas.

Continúan los editoriales manifestando a la ciudadanía de esta provincia que únicamente la odiosidad de dichos legisladores y del círculo que les rodea, para con el distinguido manabita Marcos Uscocovich Beute, creador del Consorcio Agrícola, ha sido la causa para la injusta campaña, confundiendo lastimosamente las instituciones con el fundador.

Ambos editoriales han sido objeto de los más variados comentarios y reproducidos en volantes han circulado por todo Manabí.

FALPAS  
De “El Día”

cualquier Prelado, pues una cosa es el dogma católico y otra es los errores o extravíos de aquellos.

Para cualquiera que le interesara conocer o saber el origen del seudónimo Marco Polo, insertamos a continuación el siguiente dato histórico: Marco Polo fué un ilustre viajero veneciano o italiano que atravesó todo el Asia por la Mongolia (vasta comarca del Asia central) y regresó por Sumatra (una de las islas del archipiélago de la Sonda). Esto sucedió por el siglo XIV.

El libro de Marco Polo es un documento muy precioso, en él está la relación de esos viajes.  
Polibio Ayala.

## REGISTRO CIVIL

Septiembre 29.

Nacimientos: Emma Pilar Aguayo, Hermógenes Ildro Barcia Bravo y José Joel Gómez.

Defunciones: Juana Lucas de Mero y Carlos Alberto Macías.

## Nuestra Insistencia...

para que Ud. pida y consuma siempre

KOLA

## CHAMPAGNE

de nuestra fábrica, tiene 2 finalidades: Primero: procuramos cuidar de su salud insinuándole tome una buena gaseosa;

Segundo: deseamos que usted ayude a una industria netamente manabita.

La Exposición Interprovincial de Manabí, al dar medalla de Plata al Stand, en el cual solo se exhibía Kolas de nuestra fábrica, justifica el primer punto; en cuanto al segundo, Ud. es suficientemente inteligente para comprender la importancia que tiene para Manabí el desarrollo de sus industrias.

## La Proveedora

de Santa Ana

Exclusivistas:

En Portoviejo, señor Galo Calderón

En Jipijapa, señor Simón González.

En Sucre, señor Félix López.

## NOTICIARIO...

Viene de la pág. 1a.

en el sitio denominado «Piñonada», se encontró con un burro cargado de pelos atravesados que hirieron a uno de los pasajeros del carro, Salomón Ramírez, así como también al chauffeur. El dueño del burro cargado es Fernando Vélez el mismo que se encuentra detenido.

## OFICINA DE IDENTIFICACION

Después de haber atendido personalmente el servicio del ramo, en la población de Chone, desde ayer se encuentra al frente de la oficina el jefe señor Hugo Rampari.

El silencio profundo de la noche es aterrador para los que padecen de insomnio! La Salvación está en las tabletas de

BAYER

ADALINA

## Charlas

El artículo de Marco Polo, titulado “El Último Libro del Doctor Loor”, publicado en “El Cronista”, en su edición del 20 de setiembre del presente año, es una producción de mucha importancia e interés por su hábil dialéctica que guía muy bien al pensamiento o raciocinio en el hermoso campo de la verdad en la apreciación de los méritos indiscutibles del doctor Wilfrido Loor y de su obra “Estudios Históricos—Políticos”, referentes a la política del Arzobispo González Suárez

Entre los acápites o párrafos del artículo de Marco Polo, se encuentra el siguiente aforismo a favor de la gran obra del doctor Loor, que es irrefutable: “A la historia documentada hay que oponer la refutación también documentada”...

Además, de los bien meditados renglones en

Los esfuerzos deportivos requieren órganos perfectamente sanos. Al sufrir de las vías urinarias recurra Ud. pues al Helmitol.

